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Государственный лицензионный комитет РСФСР - Заместителю 

Председателя Правительства РСФСР Гайдару Е.Т. . 

На состоявшемся 14 ноября с.г. Вашем выступлении в ВС РСФСР 

прозвучало утверждение, что за последние 2 месяца выдано лицензий на экспорт 

из России 150 млн. тонн нефти, что составляет 30% ее общей добычи и эти 

лицензии будут аннулированы, а материалы переданы в МВД. 

В связи с этим заявлением считаю необходимым сообщить следующее: 

1. Российским правительством за весь 1991 год (а не 2 месяца) выдано 

лицензий на экспорт 14,0 млн. тонн (а не 150 млн. тонн) сырой нефти из РСФСР, 

что составляет всего лишь 3% (а не 30%) от ожидаемого объема добычи в 1991 

году. 

2. Из указанных 14,0 млн. тонн нефти лицензии на 7 млн. тонн являются 

переходящими до 1У кв. 1992 г., т.е. в экспорте 1991 года вообще не участвуют. 

3. Из 8 млн. тонн по различным причинам фактически экспортировано 

только 4 млн. тонн (т.е. менее 1%(!) от ожидаемого объема добычи). 

4. Между тем, Украина, Грузия и Прибалтика экспортировали по своим 

лицензиям примерно такое же количество нефти (около 5 млн. тонн) из общих 

объемов межреспубликанских поставок, полученных из России. Очевидно, 

основные возможности в экономии нефти заключаются не в сокращении экспорта, 

что уже вылилось в своеобразную охоту за «ведьмами», а в упорядочении 

межреспубликанских поставок и внедрении энергосберегающих технологий. 

5. Ввиду сокращения добычи нефти и ее реэкспорта со стороны союзных 

республик общий объем экспорта из РСФСР в 1991 году сократится более чем на 

30%. 

6. Ваше заявление в парламенте вызвало всплеск ажиотажного спроса и 

протесты со стороны российских деловых кругов, понизило рейтинг нового 

правительства. 

Еще более отрицательная реакция последовала со стороны наших 

зарубежных партнеров, которые подписали экспортно-импортные контракты под 



российские лицензии и понесут значительные убытки в случае их вынужденного 

расторжения, неустойки, естественно, будут выставлены российской стороне. 

Российские же партнеры в этом случае еще и недополучат насосы, трубы, 

запасные части (что вызовет новый спад производства), а также продовольствие. 

7. В результате таких не совсем взвешенных действий на крупнейших 

мировых фондовых биржах началась паника и падение курса акций. 

Появились негативные отклики в зарубежных СМИ, которые, ссылаясь на 

деловые круги, заявляют, что Россия является ненадежным партнером, ей нельзя 

доверять и давать прямые кредиты, а следует это делать через центр. 

Таким образом «дело о 150 млн. тонн нефти» оказалось таким же мыльным 

пузырем, как и «дело о 140 млрд. руб.» и может нанести нашей экономике 

существенный ущерб. 

В связи с изложенным считал бы целесообразным серию моих выступлений 

в СМИ с разъяснением истинного положения дел. 

Прошу Вашего согласия. 

С уважением 

В. Ярошенко. 


